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DISCURSO 
SR. ELIAS ANTONIO SACA 
PRESIDENTE DE LA REPUBLICA 
CONMEMORACIÓN DEL DÍA DE LA INTEGRACIÓN CENTROAMERICANA 
13 DE OCTUBRE DE 2006 
 
CADA 14 DE OCTUBRE CELEBRAMOS EN LA REGIÓN EL DÍA DE LA INTEGRACIÓN 
CENTROAMERICANA. EN NUESTRO PAÍS, Y LO DIGO CON MUCHO ORGULLO, ESTÁ 
PLASMADO EN UN DECRETO LEGISLATIVO, DE TAL FORMA QUE EN ESTA FECHA LOS 
SALVADOREÑOS CONMEMOREMOS NUESTRA IDENTIDAD MAYOR, NUESTRA IDENTIDAD 
CENTROAMERICANA. 
 
LA FECHA ES UNA REMEMBRANZA DE AQUELLA INICIATIVA DE 1951, CUANDO LOS PAÍSES 
DE LA REGIÓN SUSCRIBIMOS UN 14 DE OCTUBRE LA CARTA DE LA ORGANIZACIÓN DE 
ESTADOS CENTROAMERICANOS (ODECA), PARA FACILITAR EL PROGRESO ECONÓMICO Y 
SOCIAL DE CENTROAMÉRICA, ELIMINANDO LAS BARRERAS FÍSICAS Y MENTALES ENTRE 
TODOS LOS INTEGRANTES DE LA REGIÓN. 
 
EL ESPÍRITU INTEGRACIONISTA SE HA MANTENIDO VIVO Y DINÁMICO POR MÁS DE 170 
AÑOS, DESDE LOS TIEMPOS EN QUE EL GENERAL FRANCISCO MORAZÁN PRESIDIÓ LA 
CONFEDERACIÓN CENTROAMERICANA A PARTIR DE 1830. EL IDEAL INTEGRACIONISTA DE 
MORAZÁN SIGUE INSPIRÁNDONOS HASTA EL DÍA DE HOY Y CONMEMORAR LOS 
ESFUERZOS INTEGRACIONISTAS DE LOS QUE CREEMOS EN ESE IDEAL ES UN TRIBUTO 
MUY OPORTUNO DE SEÑALAR ESTA NOCHE. 
 
CONSIDERO IMPORTANTE, EN ESTA FECHA, REITERAR EL FIRME COMPROMISO DEL 
GOBIERNO DE EL SALVADOR, CON LOS ESFUERZOS INTEGRACIONISTAS QUE NOS LLEVEN 
AL ALCANCE DE UNA CENTROAMÉRICA PLENAMENTE INTEGRADA Y CAPAZ DE VIVIR EN 
PAZ, LIBERTAD, EN DEMOCRACIA Y DESARROLLO, TAL COMO LO SEÑALAN LOS 
FUNDAMENTOS DE NUESTRO ACTUAL SISTEMA DE LA INTEGRACIÓN CENTROAMERICANA.  
 
POR SUPUESTO, QUE AVANCEMOS EN LA INTEGRACIÓN, AVANZAR EN ESTA INTEGRACIÓN 
SOLO PUEDE SER RESULTADO DE UN PROCESO DECIDIDO EN EL QUE TANTO 
CIUDADANOS Y SOBRE TODO LOS GOBIERNOS VAYAMOS DESPOJÁNDONOS DE 
EGOÍSMOS NACIONALISTAS Y COMENCEMOS TODOS A VERNOS COMO REGIÓN, EN UN 
CONTEXTO GLOBAL QUE ASÍ LO DEMANDA ACTUALMENTE. COMO REGIÓN TENEMOS 
MAYORES POSIBILIDADES DE INTEGRARNOS AL MUNDO Y DE APALANCAR LA 
SUPERACIÓN DE NUESTROS PUEBLOS. 
 
AFORTUNADAMENTE LA COYUNTURA INTERNACIONAL FAVORECE Y ESTIMULA EL 
IMPULSO DE LA DINÁMICA INTEGRACIONISTA QUE TODOS LOS PAÍSES DEL ÁREA 
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ESTAMOS EMPUJANDO. NUESTRAS COYUNTURAS PARTICULARES TAMBIÉN FAVORECEN 
EL PROCESO, PUES TODOS LOS PAÍSES DE LA REGIÓN ESTAMOS EN UNA RUTA DE 
CONSOLIDACIÓN DEMOCRÁTICA Y DE APERTURA AL MUNDO. 
 
ADEMÁS DE LA MODERNIZACIÓN INSTITUCIONAL QUE HA EXPERIMENTADO NUESTRA 
REGIÓN EN LOS ÚLTIMOS AÑOS, NUESTROS PAÍSES HAN TENIDO CICLOS DE 
RECUPERACIÓN ECONÓMICA Y NOS HEMOS VUELTO MÁS ATRACTIVOS PARA LA 
INVERSIÓN EXTRANJERA. ELLO HA PERMITIDO QUE GRADUALMENTE VAYAMOS 
CONQUISTANDO MEJORES NIVELES DE VIDA PARA LOS CIUDADANOS DE NUSTRA REGIÓN. 
 
PROCESOS DE NEGOCIACIÓN CONJUNTA DE TRATADOS COMERCIALES COMO EL CAFTA 
HAN FAVORECIDO Y CONSOLIDADO NUESTRA VOCACIÓN INTEGRACIONISTA. HOY DÍA 
ESTAMOS CONJUNTAMENTE NEGOCIANDO UN ACUERDO DE ASOCIACIÓN COMO MUY 
BIEN LO MENCIONÓ EL CANCILLER COSTARRICENSE CON LA UNIÓN EUROPEA DE BLOQUE 
A BLOQUE, OTRO PROCESO QUE DEBE FORTALECER NUESTRO ENTUSIASMO POR LA 
VISIÓN DE REGIÓN. 
 
SEGUIR ASPIRANDO A ACTUAR DE MANERA INDIVIDUAL SERÍA IR EN CONTRA DE LA 
CORRIENTE MUNDIAL. LA GLOBALIZACIÓN ECONÓMICA NOS EXIGE CONDICIONES QUE NO 
PODEMOS CUMPLIR SI SEGUIMOS ACTUANDO COMO ISLAS. IR EN CONTRA DE LA 
CORRIENTE NO LE CONVIENE A NADIE, MUCHO MENOS A NUESTROS CIUDADANOS QUE 
ESPERAN DE SUS GOBIERNOS NUEVAS OPORTUNIDADES Y MEJORES CONDICIONES DE 
VIDA. 
 
LA INTEGRACIÓN, ESTIMADOS AMIGOS, ADEMÁS DE CONVENIENCIA PRÁCTICA, TIENE 
SENTIDO UN SENTIDO POLÍTICO HENORME. COMO PAÍSES QUE TENEMOS OBJETIVOS 
SIMILARES, DEBEMOS MARCHAR COORDINADAMENTE EN LA BÚSQUEDA DE ANHELOS 
COMUNES COMO EL DESARROLLO ECONÓMICO, LA ERRADICACIÓN DE LA POBREZA, LA 
SOSTENIBILIDAD AMBIENTAL Y LA MODERNIZACIÓN TECNOLÓGICA, ENTRE OTROS. 
 
A PARTIR DEL AÑO 91, FECHA EN QUE SE ESTABLECE NUESTRO ACTUAL SISTEMA DE LA 
INTEGRACIÓN (SICA), HEMOS TENIDO MUCHO PROGRESO. ALGUNOS QUISIÉRAMOS 
CAMINAR CON MAYOR CELERIDAD, PERO CIERTAMENTE HEMOS AVANZADO, Y QUISIERA 
ENUNCIAR ALGUNOS EJEMPLOS DE ESTE PROGRESO. 
 
EN EL ÁMBITO POLÍTICO, LUEGO DE MÁS DE UNA DÉCADA DE EXPERIENCIA, HEMOS 
PROPUESTO UNA REFORMA INTEGRAL DE LA INSTITUCIONALIDAD DEL SISTEMA, LA CUAL 
INCLUYE LA REFORMA Y MODERNIZACIÓN DEL PARLAMENTO CENTROAMERICANO Y LA 
CORTE CENTROAMERICANA DE JUSTICIA. 
 
HEMOS AVANZADO SUSTANCIALMENTE EN LA INTEGRACIÓN MIGRATORIA, PARA 
ASEGURAR LA LIBRE MOVILIDAD DE PERSONAS EN LA REGIÓN. EL AÑO PASADO 
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SUSCRIBIMOS EL CONVENIO DE CREACIÓN DE LA VISA ÚNICA CENTROAMERICANA PARA 
LA LIBRE MOVILIDAD DE EXTRANJEROS ENTRE GUATEMALA, HONDURAS, NICARAGUA Y EL 
SALVADOR Y SE INICIÓ LA EMISIÓN DEL PASAPORTE CENTROAMERICANO.  
 
ESTE AÑO NICARAGUA Y HONDURAS SE SUMARON AL "TRATADO DE LIBRE CIRCULACIÓN 
REGIONAL DE PERSONAS EN LAS FRONTERAS", UN MECANISMO QUE YA TENÍAMOS EL 
SALVADOR Y GUATEMALA, LO QUE POSIBILITÓ QUE EL 1 DE JUNIO DE 2006 ENTRARA EN 
VIGOR EL "PASO FÁCIL" ENTRE LOS PAÍSES DEL CA-4. Y LA SEMANA PASADA 
SUSCRIBIMOS EL CONVENIO PARA FACILITAR LAS OPERACIONES AÉREAS, DECLARANDO 
AEROPUERTOS NACIONALES EN LA REGIÓN CA-4, ESPERANDO QUE EL RESTO DE 
HERMANOS CENTROAMERICANOS SE SUMEN A ESTAS INICIATIVAS. 
 
TAMBIÉN LA SEMANA PASADA, EN EL MARCO DE LA REUNIÓN DE JEFES DE ESTADO Y DE 
GOBIERNO INTEGRANTES DEL SICA, CELEBRADA EN HONDURAS, ANALIZAMOS EL TEMA 
DE SEGURIDAD Y DEFENSA, DONDE COLOCAMOS ESPECIAL ÉNFASIS EN LOS TEMAS DE 
LUCHA CONTRA EL NARCOTRÁFICO, LUCHA CONTRA LAS PANDILLAS, LIMITACIÓN DE 
ARMAMENTO Y BALANCE RAZONABLE DE FUERZAS, ENTRE OTROS.  
 
UNO DE LOS MÁS GRANDES AVANCES QUE HEMOS TENIDO COMO REGIÓN ES LA UNIÓN 
ADUANERA, PARA LO CUAL SE SUSCRIBIRÁ A MÁS TARDAR EL 31 DE DICIEMBRE DE ESTE 
AÑOS EL INSTRUMENTO JURÍDICO CORRESPONDIENTE. EN MATERIA DE POLÍTICA 
COMERCIAL EXTERNA COMÚN, CENTROAMÉRICA HA SUSCRITO EN FORMA REGIONAL 
TRATADOS DE LIBRE COMERCIO CON MÉXICO, CHILE, PANAMÁ, REPÚBLICA DOMINICANA Y 
LOS ESTADOS UNIDOS. 
 
ACTUALMENTE EL SALVADOR, HONDURAS Y GUATEMALA ESTAMOS NEGOCIANDO UN 
TRATADO DE LIBRE COMERCIO CON COLOMBIA; MIENTRAS QUE EL SALVADOR Y 
HONDURAS LLEVAMOS A CABO NEGOCIACIONES COMERCIALES CONJUNTAS CON 
TAIWÁN. 
 
NO OBSTANTE LOS AVANCES, DEBEMOS RECONOCER ESTA NOCHE Y CREO QUE ES SANO 
PARA CENTROAMERICA QUE EL PROCESO DE INTEGRACIÓN AÚN ENFRENTA MÚLTIPLES 
RETOS Y DESAFÍOS QUE REQUIEREN DEL TRABAJO CONJUNTO, COORDINADO Y 
ARMÓNICO DE TODOS LOS QUE NOS CONSIDERAMOS CENTROAMERICANOS Y LOS QUE 
MANIFESTAMOS CON ORGULLO Y LO DEMOSTRAMOS CON HECHOS. 
 
CREO QUE EL ANUNCION HECHO POR EL CANCILLER COSTARRICENSE, DE LA REVISIÓN 
DE TODOS LOS ACUERDOS PRESIDENCIALES, ES UNA EXTRAORDINARIA NOTICIA, DE 
PARTE DE LA PRESIDENCIA PROTEMPORE, LA CUAL NO SOLAMENTE APOYAMOS, SINO 
QUE LOS INVITAMOS A CONTINUAR EN ESTE ESFUERZO, PARA PRACTICAMENTE LIMPIAR 
LA MESA, VER LO AVANZADO, REVISAR LO QUE FALTA POR AVANZAR Y POR SUPUESTO 
DARLE CUMPLIMIENTO A LAS ORDENES PRESIDENCIALES. 
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DEBEMOS AGILIZAR LA CREACIÓN DE INSTITUCIONES REGIONALES SUPRANACIONALES 
CON FUNCIONES VINCULANTES; MODERNIZAR LAS INSTITUCIONES REGIONALES QUE YA 
TENEMOS, FORTALECER EL MARCO JURÍDICO REGIONAL Y DINAMIZAR EL 
FUNCIONAMIENTO PLENO DE LA UNIÓN ADUANERA PARA CONSOLIDAR UNA POLÍTICA 
COMERCIAL COMÚN. 
 
UNA PERIODISTA ME DIJO UN DÍA EN UNA DE LAS CUMBRES CENTROAMERICANAS, 
PRESIDENTE SOLO EL 97% DE PRODUCTOS EN LA UNIÓN ADUANERA, SE HAN PUESTO DE 
ACUERDO, PORQUE EL ATRASO? PORQUE NO LO PONEMOS EN FORMA POSITIVA, YA 
LOGRAMOS EL 97% DE ACUERDOS, EN ESTOS ACUERDOS COMERCIALES, SEGURAMENTE 
EN EL OTRO 3% O EL OTRO 7% NOS VAMOS A PONER DE ACUERDO EN EL CAMINO, PERO 
DE TODOS MODOS HAY UN RECORRIDO MUY GRANDE. 
 
HOY QUE CELEBRAMOS EL DÍA DE LA INTEGRACIÓN CENTROAMERICANA, PARA LOS 
SALVADOREÑOS COMO MIEMBROS DE ESTA COMUNIDAD, YO DIRÍA PARA LOS 
CENTROAMERICANOS ES IMPORTANTE RECONFIRMAR EL ESPÍRITU INTEGRACIONISTA Y 
COMPROMETERNOS A SEGUIR DANDO PASOS CONCRETOS PARA QUE ESTA 
INTEGRACIÓN AVANCE AÚN MÁS Y LOGRE ESTABLECERSE EN UN MECANISMO QUE 
CONTRIBUYA AL DESARROLLO ECONÓMICO Y SOCIAL DE NUESTRA GENTE. 
 
TODOS GANAMOS CON LA CONSTRUCCIÓN DE UNA GRAN IDENTIDAD 
CENTROAMERICANA. TODOS GANAMOS PORQUE LA INTEGRACIÓN GENERA COHESIÓN 
SOCIAL Y DESARROLLO, QUE SON CONDICIONES INDISPENSABLES EN UNA 
CENTROAMERICA DE CARA A LAS INEVITABLES REALIDADES GLOBALIZANTES EN LAS QUE 
VIVIMOS. 
 
CELEBREMOS LA INTEGRACIÓN CENTROAMERICANA ESTE DÍA, SIGAMOS 
REFLEXIONANDO Y ACTUANDO SOBRE ESTA NECESIDAD, Y CONTINUEMOS ESTE 
PROCESO DE SENSIBILIZACIÓN PARA ENTUSIASMAR A LOS QUE TODAVÍA NO SE HAN 
ADHERIDO POR COMPLETO AL ESFUERZO INTEGRACIONISTA Y QUE SUS RAZONES 
TENDRAN, DE ACUERDO A SUS REALIDADES LOCALES. 
 
NUESTRO GOBIERNO SIGUE COMPROMETIDO COMO SIEMPRE AL SUEÑO DE UNA 
CENTROAMÉRICA UNIDA Y CAPAZ DE LABRAR Y VIVIR EN PAZ, LIBERTAD, DEMOCRACIA Y 
DESARROLLO. UNA CENTROAMÉRICA UNIDA TIENE SENTIDO, EN ESTA FECHA ESPECIAL, 
AMIGOS Y AMIGAS, LES INVITO A QUE JUNTOS CONTINUEMOS AVANZANDO EN CUMPLIR 
EL IDEAL DE MORAZÁN DE LA PATRIA GRANDE. 
 
EL SECRETARIO GENERAL HIZO UN HISTORIA INTERESANTE DE  NUESTRA INTEGRACIÓN Y 
EN LOS AÑOS 50 HABLABAMOS DE UN MERCADO COMUN CENTROAMERICANO, Y LA 
PREGUNTA QUE DEBEMOS HACERNOS HOY ES, QUE HEMOS LOGRADO ACUERDOS COMO 
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BLOQUE COMO ESTADOS UNIDOS, SI VAMOS A LOGRAR UN ACUERDO BLOQUE 
CENTROAMERICANO, BLOQUE EUROPEO, QUE SEGURAMENTE SERA UNA NEGOCIACION 
LARGA, PERO BUENO YA ESTA LISTA PARA COMENZAR, COMO ES POSIBLE QUE NO 
PODAMOS LOGRAR ESTE MERCADO COMUN CENTROAMERICANO QUE YA ERA UNA 
REALIDAD EN LOS AÑOS 50. 
 
CENTROAMERICA CAMINA HACIA LA INTEGRACIÓN Y EN LOS ULTIMOS TRES AÑOS, 
PLATICABA CON EL DOCTOR SANTAMARIA EL EX SECRETARIO DEL SICA, ESTA 
INTEGRACIÓN SE A ACELERADO DE UNA MANERA VERTIGINOSA, Y ESO NOS ENTUSIASMA, 
PORQUE SI EN LOS AÑOS 50 FUIMOS CAPACES DE AVANZAR EN LA INTEGRACIÓN, DE 
HABLAR DE UN MERCADO COMUN CENTROAMERICANO, COMO NO VA SER POSIBLE QUE 
HOY QUE HEMOS CELEBRADO ACUERDOS DE TRASCENDENCIA, NO NOS PODAMOS 
PONER DE ACUERDO LAS PATRIAS CENTROAMERICANAS, YO ESTOY SEGURO QUE LO 
VAMOS A LOGRAR, VEO ENTUSIASMO, VEO MUCHA AMISTAD Y CORDIALIDAD EN LOS 
PRESIDENTES DE CENTROAMERICA. 
 
CON ESA IDEA Y  DESDE ESAS REUNIONES EN LAS QUE SE ESTABLECIERON ACUERDOS 
IMPORTANTES, YA SUPERAMOS GUERRA, NOS PUSIMOS DE ACUERDO, FIRMAMOS LA PAZ, 
HEMOS SUPERADO CONFLICTOS FRONTERIZOS, HEMOS DEMARCADO FRONTERAS, Y 
COMO ME DECÍA EL PRESIDENTE ZELAYA, ESTAMOS DEMARCANDO LAS FRONTERAS, 
PARA QUE DESAPAREZCA FINALMENTE LAS FRONTERAS EN CENTROAMERICA, ESE ES EL 
OBJETIVO DE LA INTEGRACIÓN. 
 
YA CENTROAMERICA NO PIERDE SU TIEMPO EN DISCUSIONES ESTERILES, DE TEMAS 
FRONTERIZOS HOY, HAY ORGANISMOS MUNDIALES QUE DISCUTEN ESTAS SITUACIONES, 
HOY NOS PONEMOS DE ACUERDO EN LOS TEMAS QUE LES INTRESAN A NUESTRA GENTE, 
QUE ES QUE LES RESOLVAMOS SUS PROBLEMAS. 
 
MUCHISIMAS GRACIAS, FELICIDADES EN EL DÍA DE LA INTEGRACIÓN Y CON MUCHO 
GUSTO SECRETARIO GENERAL ESTOY ACÁ Y LES AGRADEZCO, QUE NOS ACOMPAÑEN 
LOS CANCILLERES, EN ESTA NOCHE ESPECIAL, SIEMPRE ES DIFÍCIL UN VIERNES, SEGURO 
UN VIERNES ES UN BUENA FECHA SIEMPRE, CUALQUIER DÍA ES UNA BUENA FECHA PARA 
CELEBRAR LA INTEGRACIÓN CENTROAMERICANA, QUE DIOS BENDIGA A TODOS Y MUY 
BUENAS NOCHESS.  
 


